

NOTAS Y COMENTARIOS

IX CONGRESO TOMISTA INTERNACIONAL SOBRE "EL AQUINATE DOCTOR HUMANITATIS"

CRÓNICA:

Desde el 24 al 29 de setiembre de 1990 se llevó a cabo el IX Congreso Tomista Internacional, sobre el tema que el mismo Papa había elegido: "El Aquinate Doctor Humanitatis". El Congreso fue organizado por la Pontificia Academia Romana de Santo Tomás en su sede del Palacio de la Cancillería.

El anterior Congreso había sido el de 1980, también en Roma y en el mismo lugar.

En 1974, con motivo del VII Centenario de la muerte de Santo Tomás, hubo un Congreso extraordinario que se realizó en parte en Roma y en parte en Nápoles, con un día intermedio en que desde Roma se viajó a Aquino y a Rocasecca, lugares donde nació y murió Santo Tomás. Recuerdo que en ese Congreso asistió el actual Pontífice, cuando era Cardenal Arzobispo de Cracovia. Como obispo, tuve el honor de estar con él durante los 8 días y entablar una cordial amistad, que desde entonces ha permanecido.

En las asambleas generales de este nuevo Congreso participaron los más eminentes tomistas de Europa y América. En torno al tema central del Congreso, se desarrollaron los principales temas de la antropología, la ética y los aspectos de la filosofía tomista.

Citaremos a los principales participantes de las asambleas generales, a las que asistían todos los congresistas.

El Cardenal Luigi Ciappi, Presidente de la Academia, dio el saludo de bienvenida a los congresistas.

El Cardenal Lucas Moreira Neves, Arzobispo de Bahía (Brasil), disertó a continuación sobre "Santo Tomás Doctor Humanitatis con la orientación tomista del Papa Juan Pablo II".

El P. Abelardo Lobato, Decano de Filosofía en la Universidad de Santo Tomás de Roma, expuso sobre "La Humanitas en Santo Tomás".

Mons. Alvaro del Portillo, Obispo Prelado de la Universidad de la Santa Cruz y del Opus Dei, tuvo a su cargo: "El Magisterio de Juan Pablo II sobre el valor actual de Santo Tomás".

A continuación Mons. Dr. Octavio N. Derisi, Arzobispo de Raso y Rector Honorario de la Pontificia Universidad Católica Argentina, disertó sobre "La aptitud de la mente humana para alcanzar el ser trascendente de las cosas y de Dios".

El Teólogo de la Casa Pontificia y Profesor de la Universidad de Friburgo (Suiza), P. Jorge Cottier abordó el tema: "Intelligere Deum finis omnis intellectualis substantiae (S. G. III,2)".

El conocido Padre Mondín, Vice Rector y Profesor de la Pontificia Universidad Urbaniana y colaborador asiduo del *L'Osservatore Romano*, disertó sobre "El argumento ontológico de Santo Tomás desde los entes al Ipsum Esse".

El Prof. Pier Paolo Ruffinengo abordó el tema de "El fundamento metafísico de la persona humana según Santo Tomás".

El catedrático de Filosofía de la Universidad de Barcelona, Francisco Canals Vidal abordó el tema: "Verbum Hominis, lugar de la manifestación de la verdad, raíz de la libertad y ligazón de la sociedad humana".

La Profesora de la Universidad de Roma Francesca Rívetti Barbo se refirió a la "Fundación de la libertad del hombre: Dios amor".

El conocido y eminente tomista P. Leo Elders, que ha participado dos veces en Buenos Aires en las semanas de la Sociedad Tomista Argentina, Profesor de Filosofía en Lovaina-La Nueva y también en Rolduc de Holanda y profesor visitante de EE.UU., trató el tema: "El hombre en la historia según Santo Tomás".

El Presidente del Instituto Juan Pablo II acerca de la familia, Carlos Caffarra, de la Pontificia Universidad Lateranense, habló sobre "La recíproca influencia del intelecto y de la voluntad en el conocimiento de la verdad moral".

El Prof. Emérito de Filosofía del Derecho de la Pontificia Universidad Urbaniana y constante colaborador de la Revista *Doctor Communis*, de la Academia Pontificia de Santo Tomás, Darío Composta, que también ha participado en una reunión de la Sociedad Tomista Argentina, tomó como tema: "El Derecho natural tomista: relaciones entre biología y ley natural".

Y el veterano tomista, Presidente del Instituto de Teología de la Pontificia Universidad de Santo Tomás, Raimundo Spiazzi, autor de numerosos libros sobre Santo Tomás, trató el tema: "Santo Tomás y sus relaciones con la ética política".

El Director técnico y científico del *Index Thomisticus*; quien también intervino en la última reunión de la Sociedad Tomista Argentina en Buenos Aires, hizo "El análisis del hablar en Santo Tomás de Aquino".

El Profesor de Filosofía de Torino, Alberto Perotto desarrolló: "La doctrina tomista del amor patrio y la convivencia pacífica de los diversos estados".

El P. Luis Bogliolo, Secretario General de la Pontificia Academia de Santo Tomás y autor de valiosos libros sobre Santo Tomás, se refirió al tema: "Por qué la fe da libertad y autonomía a la filosofía".

El Miembro de la Pontificia Academia Teológica de Roma, P. Daniel Ols, brillante expositor de Santo Tomás, se refirió al tema: "Una vía poco frecuentada para establecer la visión beatífica de Cristo, durante su vida terrestre".

Mons. Brunero Gherardini, Vicesecretario de la Pontificia Academia Teológica Romana, hizo una síntesis antropológica tomista y votos del Congreso. Con este trabajo terminaron las exposiciones generales.

Pero todos los días desde el martes 25 al viernes 28 hubo cinco reuniones simultáneas en diversas aulas, donde los demás expositores leyeron su tema respectivo durante 10 minutos. Esto fue necesario porque asistieron al Congreso unos 300 miembros.

Damos a continuación los nombres y los temas de los participantes argentinos:

Pedro D. Martínez: "Santo Tomás y la subalternación de las ciencias". Marcelo Sánchez Sorondo, Decano de la Facultad de Filosofía de la Pontificia Universidad Lateranense: "La verdad y la libertad como fin último de todo el universo". Juan Romano: "Encuentro de Santo Tomás y Kant en el lenguaje sobre Dios". Hermes Puyau: "La infinitud de Dios en Santo Tomás". Jorge M. Macheta: "Encuentro de Santo Tomás y Kant en el lenguaje sobre Dios". José Ma. Estrada, Profesor de la Universidad Católica Argentina: "Lenguaje y realidad en Santo Tomás". María L. Lukac de Stier, Prof. de la Universidad Católica Argentina e investigadora: "El fin del hombre en tanto compuesto de cuerpo y alma". María C. Donadio Maggi de Gandolfi, Prof. de la Universidad Católica Argentina, e investigadora: "Justificación racional de la incorruptibilidad del alma humana". Lila B. Archideo, Profesora e investigadora: "Bases para una antropología femenina en Santo Tomás". Julio R. Méndez, Profesor y Vicerrector de la Universidad Católica de Salta: "Sobre el fundamento y la estructura ética de Santo Tomás de Aquino". Carlos I. Massini Correas, Profesor de la Universidad Nacional de Mendoza: "Santo Tomás y el desafío de la ética contemporánea". Héctor H. Hernández, Profesor de la Universidad Católica Argentina e investigador: "La ley natural, justicia y economía". Carmelo E. Palumbo, Profesor y Director de los Cursos de Cultura Católica de la Universidad Católica Argentina: "Cuestiones éticas puramente técnicas. Aportes para su interpretación". Héctor Aguer, Profesor de la Facultad de Teología de la Universidad Católica Argentina y Rector del Seminario de Pilar: "De Humanitate doctrinae spiritualis Divi Thomae". Mario E. Sacchi, miembro de la Academia Pontificia de Santo Tomás: "La autoconstitución trascendental de la persona humana, a la luz de la metafísica tomista". Juan J. Sanguineti, actualmente Profesor de la Universidad Urbaniana de Roma: "La persona en el orden de Santo Tomás". Gustavo Ponferrada, miembro de la Pontificia Academia de Santo Tomás de Aquino, Presidente de la Sociedad Tomista Argentina: "Ser, ley y conciencia". Octavio N. Derisi, Arzobispo personal del Papa, Miembro de la Pontificia Academia de Santo Tomás de Aquino en Roma, fundador y rector de la Universidad Católica, actual Rector Honorario y Profesor de la misma, miembro correspondiente de la Pontificia Academia Romana, Prof. Emérito de la Universidad Católica Argentina y de la Universidad de Buenos Aires: "Aptitud de la mente humana para alcanzar el ser trascendente de las cosas y de Dios".

El Congreso ha puesto en evidencia una vez más la riqueza de la doctrina de Santo Tomás, la amplitud de sus principios para solucionar todos los temas de la filosofía, aun los contemporáneos, expuesta por los más sobresalientes representantes de dicha doctrina.

A través de los siglos, el Tomismo, lejos de envejecer, sigue ofreciendo los principios seguros, asentados sobre la verdad incommovible del ser y de la fe, de una Teología y Filosofía cristianas.

Es verdad que los temas de la Filosofía y de la Teología se han ampliado o desarrollado a través de los tiempos, y a los cuales hay que darles la debida solu-

ción. El Tomismo ha demostrado que con sus principios, asentados sobre la verdad del ser trascendente y de la Revelación divina, y en definitiva en el Ser divino conocido por la razón y la fe, sigue siendo capaz de dar solución a los mismos, incorporando nuevos valores a su sistema, fundados sobre la verdad, como lo señala el Papa en el documento con que cerró el Congreso y que publicamos a continuación de esta crónica.

No podemos menos de recordar con gratitud y reconocimiento el trabajo realizado con tanto esfuerzo y eficacia por Mons. Antonio Piolanti, Vicepresidente de la Pontificia Academia Romana de Santo Tomás de Aquino y a su benemérito Secretario el P. Luis Bogliolo. El éxito de este extraordinario Congreso Internacional Tomista se debe en gran parte a la organización realizada por estos dos beneméritos miembros directivos de la Academia de Santo Tomás de Aquino.

OCTAVIO N. DERISI

DISCURSO DEL SANTO PADRE A LOS PARTICIPANTES DEL IX CONGRESO
TOMISTA INTERNACIONAL

*Favorecer el estudio constante y profundo de la doctrina filosófica, teológica,
ética y política de Santo Tomás de Aquino*

Señores cardenales, venerados hermanos en el episcopado y en el sacerdocio, amadísimos hermanos y hermanas:

1. Al mismo tiempo que os saludo cordialmente a todos, con un recuerdo especial para el señor cardenal Luigi Ciappi, que con tanta nobleza ha interpretado los sentimientos comunes, deseo decirles que me alegro de que el IX Congreso tomista internacional promovido por la Pontificia Academia de Santo Tomás, haya asumido como tema general de sus trabajos la figura y la valoración de santo Tomás como "Doctor Humanitatis", tal como yo mismo lo definí en el discurso de clausura del anterior congreso de 1980.

En realidad, santo Tomás merece este título por muchas razones, que se pueden captar en el amplio y orgánico programa del congreso y a las que se les ha dado relieve en vuestras relaciones y comunicaciones: éstas son, de modo especial, la afirmación de la *dignidad de la naturaleza humana*, tan clara en el Doctor Angélico; su concepción de la "curación y elevación del hombre" a un nivel superior de grandeza, que tuvo lugar en virtud de la Encarnación del Verbo; la formulación exacta del *carácter perfectivo de la gracia*, como principio-clave de la visión del mundo y de la ética de los valores humanos, tan desarrollada en la *Summa*; la importancia que atribuye el Angélico a la *razón humana* para el conocimiento de la verdad y el tratamiento de las cuestiones morales y ético-sociales.

Dignidad de la naturaleza humana

2. Estos son los elementos más nobles de la verdadera "humanitas", en el significado cultural y al mismo tiempo espiritual de la palabra, muy por encima